

# EL NOROESTE

DIRECTOR PROPIETARIO: D. JOSE LOMBARDO

Es el periódico de mayor circulación en la Coruña

## PREVISIÓN NECESARIA

La enseñanza náutica es asunto que interesa muy de cerca á nuestra ciudad, y todo lo que se diga y se haga para inculcar en el ánimo de los organismos y colectividades locales la ventaja y hasta la necesidad de que la Coruña sea uno de los puertos preferidos para el establecimiento de una de las Escuelas que tratan de crearse, no será inútil machaqueo si no más bien interés legítimo en defensa de lo que hay que considerar justo.

Propónese el ministro de Marina, según dicen los telegramas, resolver en plazo breve cuanto con la instrucción náutica se relaciona, de conformidad con el proyecto formulado por la Liga Marítima; y si estos planes del Sr. Villanueva se realizan tal como promete, hay que felicitarse de que al fin las altas conveniencias de la patria se tengan en cuenta para que alcancen en las esterias oficiales la favorable acogida que merece.

No debe olvidarse que en el amplio y meditado proyecto formado por la Liga marítima, del cual hubimos de ocuparnos oportunamente con la detención que el asunto requería, figuraba la Coruña como punto elegido para la instalación de uno de los nuevos centros que pretenden crearse.

Es, pues, natural y lógico y equitativo que se respete la distribución tan acertadamente hecha sobre la base de las conveniencias públicas y del buen servicio, á que deben someterse todas las reformas que responden á un beneficio comunal como las Escuelas de náutica, que darán á la Marina mercante todo el esplendor que le es debido y toda la preponderancia que pide.

Pretende además el ministro de Marina establecer parques ostricolas, en condiciones adecuadas, y piensa visitar la ciudad de Ferrol y las rías gallegas para inspeccionar los servicios marítimos de este departamento y de esta región.

Si estos propósitos del Sr. Villanueva alcanzan la efectividad de la realización, ya podríamos convencernos de la inmensa riqueza que el Gobierno tiene completamente paralizada y muerta en el magnífico arsenal gallego, digno de una protección más eficaz y merecedor por su importancia de mayores y más exquisitos cuidados por parte del Estado.

Para lo que más de cerca nos atañe en los actuales momentos conviene no desdudar las gestiones comenzadas por la Junta provincial de la Liga Marítima de esta población, hasta conseguir lo que es de rigor en casos como el presente.

De la vida marítima dependen en la Coruña muchas florecientes industrias que están llamadas á un próspero y brillantísimo porvenir. De la enseñanza náutica dependen también los infinitos intereses que al amparo de la navegación se crean en los múltiples y variados aspectos de la actividad humana.

No sería cargo de conciencia para nosotros que por abandono ó negligencia tuviésemos que arrepentirnos después de la falta de celo y previsión de ahora?

## DE FERROL

### Las obras del Arsenal

Se recibió una Real orden disponiendo que sin levantar mano se forme y remita inmediatamente al Ministerio de Marina nota expresiva por capítulos, artículos y conceptos, de las cantidades que se calculan necesarias en el Arsenal, durante el año próximo, para terminar las obras en ejecución y las que estén pendientes por faltas de créditos.

### El Río de la Plata

Telegrafó el ministro de Marina al capitán general del Departamento, que por este Arsenal se proceda con toda urgencia y actividad á la construcción de varios efectos con destino al crucero Río de la Plata.

### Una serenata

A las nueve de la noche de mañana obscurará con una serenata á las autoridades, sociedades de recreo y prensa local, la ronda Aírinhos d'a mita terra, por no haberlo podido hacer el día que regresó de su excursión á Vigo y Pontevedra.

### Un incendio

En un pajar situado en la parroquia de Ganzaria se inició anoche un incendio que más tarde hizo presa en un monte próximo.

El fuego se reflejaba por una gran mancha rojiza que aparecía dibujada en el cielo, tan marcada que en los primeros momentos se creyó que se había iniciado en el barrio de Esteiro.

Este hizo poner en movimiento al vecindario todo, avisado por el toque de alarma de las iglesias y de los pitos de los serenos.

El pajar pasto de las llamas era propiedad de Ramón Martínez.

Supóuese que el incendio fué casual, pues no es ésta la primera vez que ocurre.

El Juzgado comenzó ya á instruir las primeras diligencias del sumario.

### Recompensa merecida

Se ordenó que se instruya expediente para proponer para una recompensa al marinero fumero del Arsenal Angel García, que el día 29 del mes ultimo salvó de una muerte segura en el muelle de Curuxeras á un niño que se cayó al agua.

### Junta de Reformas sociales

En el Ayuntamiento se reunió ayer tarde la Junta de Reformas sociales, bajo la presidencia del alcalde.

Después de acordarse hacer efectivas todas las multas impuestas hasta la fecha, uno de los obreros que forma parte de la Junta de nunció á los sastres todos de esta ciudad que infringiendo la ley del descenso obligan á sus

operarios á trabajar los domingos, desde las seis de la mañana á las tres de la tarde.

Acordóse también girar una visita de inspección á los talleres en general para saber si reúnen las condiciones higiénicas debidas.

### El general Cincúnegui

A bordo del cañonero Marqués de la Victoria llegó á las doce de la mañana de hoy el General del Capitán general del Departamento señor Cincúnegui, que regresa de San Sebastián de cumplimiento á S. M. el Rey.

En el muelle del Parque, donde desembarcó, fué recibido por todos los jefes de cuerpo, mandantes de buques, ayudante mayor del Parque y comisiones de oficiales.

### A saludar al gobernador

Presididos por el Excmo. Sr. don Joaquín Moreno, fueron esta mañana á la Coruña, con objeto de saludar al gobernador civil, comisiones de los comités liberales de Serantes, Narón y Valdoviño.

### EL CORRESPONSAL

1º Agosto de 1905.

## LOS TRAINEROS

### Huelga probable

El gobernador civil convocó ayer á la Junta directiva de la sociedad de traineros para una entrevista que se verificó en su despacho á las cinco de la tarde, con objeto de tratar de la huelga que aquéllos proyectan.

A la reunión asistió también el armador y vocal de la Liga Marítima Sr. Rivera.

El Sr. Armán expuso los congregados el resultado que hasta ahora han dado las gestiones que practicó para obtener la libertad del patrón preso por consecuencia de las colisiones habidas últimamente entre jefes y traineras, y les rogó que pusiesen en conocimiento de sus compañeros el estado en que se halla el asunto, con el fin de que desistiesen de la huelga con que amenazan para la tarde del domingo de festivos que se avecina.

Los traineros abandonaron el Gobierno civil prometiendo dar cuenta de lo tratado en la entrevista en la junta general que iban á celebrar.

A las seis de la tarde verificóse ésta.

La concurrencia fué numerosa y la discusión muy animada.

Una tercera parte de los reunidos opinaba que no debía esperarse más tiempo y que debía irse á la huerta en señal de protesta por la tardanza en la excepción del comparendo preso.

La directiva y otras asociadas advirtieron á sus compañeros que tal procedimiento era, además de ineficaz, contraproducente, porque las autoridades de Marina no podían ceder a ninguna clase de imposiciones.

Al fin, tras de dos horas largas de viva y animada discusión, prevaleció la voluntad de los temp昦os de tamplazamiento y se acordó continuar saliendo á la pesca hasta el próximo sábado y que en ese día no acudirán obteniendo la libertad del preso, ir decididamente al paro.

### Un herido

Ayer tarde se presentó en un guardia municipal en la Plaza de Mina, Francisco Ramallo Bermúdez, de 27 años, vecino de Lage (Culleredo), son el fin de que lo acompañase á la Casa de secreto.

Conducido á este establecimiento, después de reconocido y curado por el médico de guardia manifestó el herido que hallándose á las doce de la tarde en la taberna de António Reguira, alias Carlita, en Feáns, sostuvo una disputa con Andrés Blasco, alias Cebrián, vecino de Palasés, el cual le propinó un palo en la espalda y un merdizco en el labio superior, produciéndole desleñas.

Del hecho se dió cuenta al juez de instrucción.

### Un bosque incendiado

A las cuatro de la tarde del dia 27 de Julio último se inició un incendio en un bosque propiedad de los duques de la Conquista, situado cerca de San Saturnino.

Las campanas de la iglesia parroquial dieron la señal de alarma y inmediatamente acudieron al lugar del siniestro fuerzas de la guardia civil y numerosos vecinos.

Al cabo de tres horas de incansables trabajos se logró sofocar el fuego, pero en la mañana del dia 28 se reprodujo con más violencia, no habiéndose podido extinguir hasta las seis de la tarde.

El voraz elemento destruyó 18 hectáreas del bosque y dos más de un monte, propiedad de don Santiago Ribera, de Jubia.

Créese que el fuego fue intencionado y se practicaron activas gestiones para averiguar quienes fueron los autores.

## LAS ADUANAS EN LA PROVINCIA

### MES DE JULIO

Con un aumento de 95.963'64 pesetas sobre la recaudación obtenida durante el mes de Julio de 1904, se cerraron los ingresos habitados en el mes que acaba de terminar, en las Aduanas de esta provincia.

El total de los ingresos en Julio próximo pasado ascendió á 222.814'88 pesetas, mientras que en igual mes del año anterior fueron de 126.752'22 pesetas.

De las 222.814'88 corresponden á lo recaudado en oro 105.100, de las cuales ingresaron 96.450 en la Aduana de esta capital y 8.650 en las demás.

En moneda corriente ingresaron 117.725'88 pesetas.

De ellas 97.612'79 se recaudaron en la Aduana de la Coruña y el resto, ó sean 20.113'07, en las otras de la provincia.

La recaudación total de la Aduana de esta ciudad fué de 194.052'70 pesetas, y la de las Aduanas subalternas llegó á 28.763'07 pesetas.

Los ingresos en Julio de 1904 fueron en oro 41.150 pesetas, y en moneda corriente pesetas 85.692'22.

De esto se deduce que en Julio del año actual aumentó en 63.950 pesetas lo recaudado en oro y en 32.033'64 pesetas lo recaudado en moneda corriente.

D. Constantino Arcos, uno de los iniciadores del homenaje, expresó, con fácil y correcta palabra, sus sentimientos de afecto personal al Sr. García.

En representación de la Juventud Brigratiana brindó el joven abogado Sr. Sánchez Díaz (D. C.), que estuvo muy afortunado.

El inspirado y genial poeta D. Severo Arce, leyó unos gratísimos versos que, como suyo, fueron muy celebrados.

También hicieron uso de la palabra los señores Cortiñas, López Vidal, Roca, Barús y otros.

En medio de la general expectación levantáronse unos gratísimos versos que, como suyo, fueron muy celebrados.

Me embarga—dice—inmensa emoción que agranda el compromiso que contraigo con vosotros. ¡Cómo corresponderos!

Los ingresos habidos por pago de derechos de alcohol, ascendió á 33.521'75 pesetas.

## LAS ELECCIONES EN GALICIA

Siguiendo la conducta iniciada por el señor Maura, el Gobierno procura que las elecciones generales se hagan sin lucha y por acuerdo de los partidos en toda España.

En el muelle del Parque, donde desembarcó, fué recibido por todos los jefes de cuerpo, mandantes de buques, ayudante mayor del Parque y comisiones de oficiales.

En el ministerio de la Gobernación están ultimadas las operaciones del encasillado de las cuatro provincias gallegas.

He aquí, según referencias autorizadas, los datos oficiales.

### EL CORRESPONSAL

Capital.—D. Eduardo Vincenti, (adiecto).  
Cádiz.—D. Bernardo Segundo, (adiecto).  
Cádiz.—D. Augusto Basada, (oposición).  
Cádiz.—D. Alejandro Moro, (oposición).  
Astrada.—Marqués de la Vega de Armijo, (adiecto).

La Coruña.—D. Justo Martínez, (adiecto).  
Puentecarras.—D. Isidoro Bugallal, (oposición).

Puente-Caldelas.—Marqués de Rosamora, (oposición).

Redondela.—D. Francisco de Federico, (adiecto).

Tuy.—D. Mariano Ordóñez, (oposición).  
Vigo.—D. Angel Urzúa, (adiecto).

COMARCA DE PONTEVEDRA

Capital.—D. Vicente Pérez (a).  
Bande.—D. Gabino Bugallal (o).  
Carballino.—D. Eduardo Quiroga (a).  
Celanova.—D. Señor Canido (o).  
Ginzo.—D. Eduardo Cobrío (o).  
Trives.—Conde del Moral de Calatrava (o).  
Ribadeo.—D. Adolfo Merelles (a).  
Valdeorras.—D. Apolinar Flórez (a).  
Vivero.—D. Manuel Portela Valladares (a).

COMARCA DE OURENSE

Capital.—D. Benito Quiroga (a).  
Cádiz.—D. Nicolás Vázquez de Parga (o).  
Beceite.—D. Enrique Abella (a).  
Chantada.—D. Casimiro Pérez (a).  
Fonsagrada.—D. Manuel Portela Valladares (a).

COMARCA DE LUGO

Capital.—D. Benito Quiroga (a).  
Cádiz.—D. Carlos Casas (a).  
Cádiz.—D. Nicolás Vázquez de Parga (o).  
Beceite.—D. Enrique Abella (a).  
Chantada.—D. Casimiro Pérez (a).  
Fonsagrada.—D. Manuel Portela Valladares (a).

COMARCA DE LALÍO

Capital.—D. Eduardo Montero (a).  
Monforte.—D. Guillermo Osma (o).  
Quiroga.—D. Vicente Quiroga (a).  
Ribadeo.—D. Ramón Bustelo (a).  
Vivero.—D. Eleuterio Delgado (a).

COMARCA DE CORUÑA

Capital.—D. Felipe Romero Donalio, (a).  
D. Juan Fernández Latorre, (a) y don Eduardo de Torres Taboada, (el).  
Ares.—D. Julio Burell ó D. Ramón Gasset, (oposición).

Betanzos.—D. Eduardo Gasset, (a).  
Cee.—D. Ramón Sanjurjo, (a).  
Ferrol.—D. Joaquín Moreno, (a).  
Muros.—D. Eugenio Montero, (a).  
Noya.—D. Rafael Gasset, (o).  
Padrón.—D. José Ortega Muñíz, (o).  
Puentedeume.—Marqués de Figueroa, (o).  
Ordóñez.—D. Daniel López, (a).  
Santiago.—D. Manuel García Prieto, (a).  
Ortigueira.—Se reserva este distrito por si fracasa en Fene.

COMARCA DE VIGO

Capital.—D. Francisco de Federico, (adiecto).

Regreso del diputado á Cortes por Lugo. D. Benito Quiroga Ballesteros.

Hoy salen para su casa de Villasuso los señores condes de Almira.

RECABITOS AL ALCALDE

Sr. Mariño:

## Las fiestas de Agosto

En la Liga de Amigos han comenzado a recibir los premios que las sociedades de recreo dedican á la Batalla de flores y al Concurso hípico.

Entre ellos figuran los siguientes:

Para la Batalla de flores: Una corbeta de plata, del Nuevo Club; dos marinas al óleo, del Sporting Club; una bandeja repujada, de plata, de la Reunión de Artesanos; dos estatuas de bronce, representando dos gladiadores romanos, del Casino Coruñés.

Para el concurso hípico: Una magnífica silla de montar, del Sporting Club; una potaca y fosafova de plata, de la Reunión de Artesanos, y un reloj de oro, marca Longines, del Nuevo Club. También se ha recibido el medallón de oro, alegórico, del joyero D. León Caruncho.

En la fiesta de la Jota que el domingo 12 del corriente se celebrará en la plaza de toros tomará parte la notable y aplaudida rondalla de esta población, Blanco y Negro, cooperando desinteresadamente al festival.

La celebrada colectividad musical saludará á las diez de la noche de hoy á la Junta directiva de la Liga de Amigos, en sus salones de la calle de San Andrés, conmemorando así el aniversario de la fiesta de María Pita.

La rondalla prepara para la presente quincena de este mes un concierto en el Teatro Principal.

Para el concurso de bailes gallegos es probable que asistan algunos grupos de Carral y Bergondo que se disputarán los premios ofrecidos.

## EL IMPUESTO DE ARRASTRES

La comisión municipal de Hacienda estuvo reunida ayer tarde en el Ayuntamiento para cambiar impresiones sobre las noticias partculares que de Madrid se han recibido respecto á la supresión del impuesto de arrastres creado recientemente por el ayuntamiento.

Los señores de la comisión se mostraron muy reservados, y aunque hemos procurado averiguar lo que se acordó en la reunión, no nos ha sido posible conseguir que nos dijesen cosa alguna.

## Junta provincial de Beneficencia

Ayer tarde se reunió en el despacho del gobernador civil la Junta provincial de Beneficencia.

Concurrieron los vecales señores Cortiella, Callón, Freire, Viñes, Menéndez Atocina e Iglesias Ayude.

Se dio cuenta de una comunicación del presidente del Crédito Gallego, manifestando que se ha desistido de la reforma de los artículos 4º al 9º de los estatutos de la Caja de Ahorros.

Y se aprobaron las cuentas de la fundación de D. Ramón Pla, correspondientes á los años 1903 y 1904.

## EL PUERTO EN JULIO

Durante el mes de Julio último entraron en el puerto de la Coruña 118 buques, de los cuales eran de vapor 21 extranjeros y 61 españoles, y de vela 5 de los primeros y 31 de los segundos.

Desplazaban todos ellos 98.848 toneladas, los tripulaban 3.274 hombres y condujeron 3.997 pasajeros.

Clasificadas los barcos por banderas correspondían 8 á la alemana, 92 á la española, 6 á la francesa, 7 á la inglesa, 3 á la italiana y 2 á la sueca y noruega.

Se expedieron tres patentes de sanidad y se refrendaron 23.

## De Galicia

En algunos pueblos de la provincia de Orense, una nube de granizo que desargó durante los pasados arrasó los campos no dejando ni las legumbres.

Hoy saldrá de Orense el obispo de aquella diócesis para girar la pastoral visita á las parroquias del arciprestazgo de Trives.

Llegó a Vigo, de paso para su finca de Niñar, el exministro de Hacienda Sr. Urzúa.

Quedó sin efecto el traslado á Pontevedra del inspector de primera enseñanza de Orense.

Hallase en Pontevedra el cardenal arzobispo de Santiago.

En la playa de Esteribela, Pontevedra, apareció flotando el cadáver de Manuela Piñeiro. Creéese que se trata de un suicidio.

La sociedad de constructores de calzado de Santiago, organizó un taller colectivo en el domicilio de la federación local.

Se proyectan en Ribadeo algunos festejos para celebrar la inauguración del ferrocarril á Villafranca.

Con este motivo es probable que vayan á aquella villa varios de los consejeros de la citada compañía, que serán obsequiados con un banquete, el cual se efectuará en la sala del teatro.

En Vilar (Pontevedra) cuando iba conduciendo un carro de pinos, Antonio González,

se lo volcó aquél cogiéndole debajo y dejándole muerto en el acto.

El desdichado cartero dejó cinco ó seis hijos, todos menores de 14 años.

El gobernador de Cáceres, Sr. Boente, que se halla en Pontevedra, fué obsequiado por sus amigos con un almuerzo íntimo.

### Los que mueren:

En Caurel (Lugo), el comandante retirado D. Francisco Sánchez Námez.

— En Vigo, D. Silverio Morón Bonilla.

### EN EL INICIO

## HORROROSA TORMENTA

La tormenta que descargó días pasados en el Lacio ha causado grandes estragos.

Arboles centenarios fueron arrancados de cuajo, los muros de muchas casas fueron arrasados, algunos puentes quedaron destruidos, y propietario hubo que ha sufrido en sus fincas daños tan considerables que se valían en diez ó doce mil pesetas.

Las aguas del río alcanzaron un nivel jamás recordado. Como recuerdo de la más grande tormenta de que hacen memoria, los labradores hablan marcado en algunos árboles el nivel á que entonces—hace ya de estos bastantes años—alcanzaron las aguas. Pues bien, en la última tormenta en los mismos árboles, las aguas arremolinadas alcanzaron un metro y en algunos sitios metro y medio de altura sobre las referidas señales.

Por este solo detalle, prescindiendo de otros más minuciosos, puede calcularse la importancia de la última tormenta y los estragos que habrá causado.

### MOTAS MUNICIPALES

Se enviaron á Informe del arquitecto municipal las instancias de D. Manuel González y D. Carmen Tárrago, pidiendo permiso para ejecutar obras en las casas números 33 de la calle del Orzán y 69 de la Alameda.

D. Maximiliano Linares Rivas envió al alcalde el dictamen que se lo había pedido acerca de si pudo robar el ayuntamiento la posesión de la casa número 21 de la calle Real.

El alcalde delegó en D. Felipe Arevalo la presidencia de las corridas de toros que se celebrarán los días 6 y 7 del corriente.

Han sido designados los veterinarios D. José Sanda y D. Gabriel Espín, para que reconozcan el ganado que habrá de lidiarse en las corridas de toros, así como los caballos, platos y demás efectos.

Se comunicó al jefe de la cárcel que el Ayuntamiento acordó costear una comida á los presos para conmemorar el hecho de armas realizado por el pueblo coruñés en 1859.

A 200 pesetas asciende lo invertido por el Ayuntamiento durante la última semana, en las obras que ejecuta por administración.

### La exportación de ganados

Habiendo tenido noticias el ministro de Agricultura de las dificultades que se oponen en las fronteras á la exportación de nuestros ganados por la falta de un servicio de Sanidad veterinaria, ha firmado una real orden en la que dispone que, hasta tanto que se haya firmado una ley de Policía sanitaria, cuyos beneficios serían de extremada utilidad para los ganaderos de ambos lados de las fronteras, se ponga de acuerdo el ministro de Estado con los representantes acreditados de las naciones fronterizas á fin de que se convenga la forma en que pueden extenderse las certificaciones de Sanidad, cuyos documentos, con las garantías que fuesen necesarias, expediera el ministerio de Agricultura, para que puedan los ganaderos de nuestro país que tienen demanda en el extranjero ser expedidos sin que lo impida ninguno de las trabas que hoy se oponen á ello por la falta de dicho servicio.

Esta medida es independiente de las gestiones que por nuestro representante en Lisboa se practican cerca del gobierno luso sobre la prohibición de matar ganado español en el macelo de Lisboa, pues esta prohibición no se funda en motivos de Sanidad.

Hoy saldrá de Orense el obispo de aquella diócesis para girar la pastoral visita á las parroquias del arciprestazgo de Trives.

Llegó a Vigo, de paso para su finca de Niñar, el exministro de Hacienda Sr. Urzúa.

Quedó sin efecto el traslado á Pontevedra del inspector de primera enseñanza de Orense.

Hallase en Pontevedra el cardenal arzobispo de Santiago.

En la playa de Esteribela, Pontevedra, apareció flotando el cadáver de Manuela Piñeiro. Creéese que se trata de un suicidio.

La sociedad de constructores de calzado de Santiago, organizó un taller colectivo en el domicilio de la federación local.

Se proyectan en Ribadeo algunos festejos para celebrar la inauguración del ferrocarril á Villafranca.

Con este motivo es probable que vayan á aquella villa varios de los consejeros de la citada compañía, que serán obsequiados con un banquete, el cual se efectuará en la sala del teatro.

En Vilar (Pontevedra) cuando iba conduciendo un carro de pinos, Antonio González,

se lo volcó aquél cogiéndole debajo y dejándole muerto en el acto.

El desdichado cartero dejó cinco ó seis hijos, todos menores de 14 años.

El gobernador de Cáceres, Sr. Boente, que se halla en Pontevedra, fué obsequiado por sus amigos con un almuerzo íntimo.

### Los que mueren:

En Caurel (Lugo), el comandante retirado D. Francisco Sánchez Námez.

— En Vigo, D. Silverio Morón Bonilla.

### EN EL INICIO

## HORROROSA TORMENTA

La tormenta que descargó días pasados en el Lacio ha causado grandes estragos.

Arboles centenarios fueron arrancados de cuajo, los muros de muchas casas fueron arrasados, algunos puentes quedaron destruidos, y propietario hubo que ha sufrido en sus fincas daños tan considerables que se valían en diez ó doce mil pesetas.

Las aguas del río alcanzaron un nivel jamás recordado. Como recuerdo de la más grande tormenta de que hacen memoria, los labradores hablan marcado en algunos árboles el nivel á que entonces—hace ya de estos bastantes años—alcanzaron las aguas. Pues bien, en la última tormenta en los mismos árboles, las aguas arremolinadas alcanzaron un metro y en algunos sitios metro y medio de altura sobre las referidas señales.

Por este solo detalle, prescindiendo de otros más minuciosos, puede calcularse la importancia de la última tormenta y los estragos que habrá causado.

### MOTAS MUNICIPALES

Se enviaron á Informe del arquitecto municipal las instancias de D. Manuel González y D. Carmen Tárrago, pidiendo permiso para ejecutar obras en las casas números 33 de la calle del Orzán y 69 de la Alameda.

D. Maximiliano Linares Rivas envió al alcalde el dictamen que se lo había pedido acerca de si pudo robar el ayuntamiento la posesión de la casa número 21 de la calle Real.

El alcalde delegó en D. Felipe Arevalo la presidencia de las corridas de toros que se celebrarán los días 6 y 7 del corriente.

Han sido designados los veterinarios D. José Sanda y D. Gabriel Espín, para que reconozcan el ganado que habrá de lidiarse en las corridas de toros, así como los caballos, platos y demás efectos.

Se comunicó al jefe de la cárcel que el Ayuntamiento acordó costear una comida á los presos para conmemorar el hecho de armas realizado por el pueblo coruñés en 1859.

A 200 pesetas asciende lo invertido por el Ayuntamiento durante la última semana, en las obras que ejecuta por administración.

Por este solo detalle, prescindiendo de otros más minuciosos, puede calcularse la importancia de la última tormenta y los estragos que habrá causado.

Los que mueren:

En Caurel (Lugo), el comandante retirado D. Francisco Sánchez Námez.

— En Vigo, D. Silverio Morón Bonilla.

### EN EL INICIO

## HORROROSA TORMENTA

La tormenta que descargó días pasados en el Lacio ha causado grandes estragos.

Arboles centenarios fueron arrancados de cuajo, los muros de muchas casas fueron arrasados, algunos puentes quedaron destruidos, y propietario hubo que ha sufrido en sus fincas daños tan considerables que se valían en diez ó doce mil pesetas.

Las aguas del río alcanzaron un nivel jamás recordado. Como recuerdo de la más grande tormenta de que hacen memoria, los labradores hablan marcado en algunos árboles el nivel á que entonces—hace ya de estos bastantes años—alcanzaron las aguas. Pues bien, en la última tormenta en los mismos árboles, las aguas arremolinadas alcanzaron un metro y en algunos sitios metro y medio de altura sobre las referidas señales.

Por este solo detalle, prescindiendo de otros más minuciosos, puede calcularse la importancia de la última tormenta y los estragos que habrá causado.

Los que mueren:

En Caurel (Lugo), el comandante retirado D. Francisco Sánchez Námez.

— En Vigo, D. Silverio Morón Bonilla.

### EN EL INICIO

## HORROROSA TORMENTA

La tormenta que descargó días pasados en el Lacio ha causado grandes estragos.

Arboles centenarios fueron arrancados de cuajo, los muros de muchas casas fueron arrasados, algunos puentes quedaron destruidos, y propietario hubo que ha sufrido en sus fincas daños tan considerables que se valían en diez ó doce mil pesetas.

Las aguas del río alcanzaron un nivel jamás recordado. Como recuerdo de la más grande tormenta de que hacen memoria, los labradores hablan marcado en algunos árboles el nivel á que entonces—hace ya de estos bastantes años—alcanzaron las aguas. Pues bien, en la última tormenta en los mismos árboles, las aguas arremolinadas alcanzaron un metro y en algunos sitios metro y medio de altura sobre las referidas señales.

Por este solo detalle, prescindiendo de otros más minuciosos, puede calcularse la importancia de la última tormenta y los estragos que habrá causado.

Los que mueren:

En Caurel (Lugo), el comandante retirado D. Francisco Sánchez Námez.

— En Vigo, D. Silverio Morón Bonilla.

### EN EL INICIO

## HORROROSA TORMENTA

La tormenta que descargó días pasados en el Lacio ha causado grandes estragos.

Arboles centenarios fueron arrancados de cuajo, los muros de muchas casas fueron arrasados, algunos puentes quedaron destruidos, y propietario hubo que ha sufrido en sus fincas daños tan considerables que se valían en diez ó doce mil pesetas.

Las aguas del río alcanzaron un nivel jamás recordado. Como recuerdo de la más grande tormenta de que hacen memoria, los labradores hablan marcado en algunos árboles el nivel á que entonces—hace ya de estos bastantes años—alcanzaron las aguas. Pues bien, en la última tormenta en los mismos árboles, las aguas arremolinadas alcanzaron un metro y en algunos sitios metro y medio de altura sobre las referidas señales.

la ponencia la creación de un Instituto náutico para los criaderos de ostras.

#### Weyler en Palma

MADRID 31 (22 h.)

El general Weyler salió hoy de Palma para sus posesiones.

Mañana embarcará para Barcelona, dirigiéndose seguidamente a Madrid.

#### El cuartel de San Gil

MADRID 31 (21 h.)

El ayuntamiento de esta Corte se pospondrá mañana del cuartel de San Gil. Inmediatamente comenzará su derribo.

#### La Lotería

##### Números premiados

MADRID 31 (12'30 h.)

En el sorteo celebrado hoy resultaron premiados los siguientes números:

14.135	con	100.000	pesetas	Barcelona.
21.402	con	60.000	"	Valencia.
6.085	con	25.000	"	Barcelona.
19.917	con	1.500	"	Valencia.
15.338	con	1.500	"	Alicante.
17.255	con	1.500	"	Barcelona.
5.418	con	1.500	"	Madrid.
15.803	con	1.500	"	Trujillo.
10.377	con	1.500	"	Burgos.
23.064	con	1.500	"	San Sebastián.
2.145	con	1.500	"	Madrid.
19.589	con	1.500	"	Madrid.
397	con	1.500	"	Barcelona.
12	con	1.500	"	Madrid.
22.990	con	1.500	"	Ubeda.
20.358	con	1.500	"	Barcelona.
20.295	con	1.500	"	Barcelona.
23.343	con	1.500	"	Algeciras.

#### De Marina

##### Los restos de la invencible

MADRID 31 (14'30 h.)

El jefe de la comisión de marina en Londres envió al ministro del ramo, Sr. Villanueva, un informe del supuesto hallazgo de los restos de algunos tripulantes de la escuadra invencible.

Dice que solo se han encontrado restos de cuadrúpedos y de peces.

##### Toma de posesión

MADRID 31 (14'30 h.)

Hoy tomó posesión de su cargo el inspector general de infantería de marina Sr. Diaz Rubio.

Los jefes de este cuerpo obsequiarán con un banquete al inspector saliente Sr. Albacete.

#### El rey en Santander

A bordo del «Giralda».—Nuevo Monte de Piedad

MADRID 31 (14'15 h.)

El rey pernoctó en el Giralda.

A las once y media desembarcó para asistir á la ceremonia de la colocación de la primera piedra del edificio que va á construirse con destino á Monte de Piedad.

Colocación de una piedra.—Visitas.—Las regatas

MADRID 31 (15 h.)

El rey asistió hoy á la ceremonia de la colocación de la primera piedra para el edificio destinado á Monte de Piedad.

Después visitó el parque de bomberos y el cuartel donde se alza el regimiento de Valencia.

A las cuatro de la tarde presidirá las regatas.

A la una volvió el monarca á bordo del Giralda.

Es probable que permanezca hasta mañana en Santander.

##### Las regatas

MADRID 1 (2'40 h.)

Celebráronse en Santander las anunciadas regatas.

No se conoce todavía el resultado definitivo.

Dícese que la copa de honor la ganó el bando María, propiedad del rey.

Un balandro bilbao volcó fuera del puerto.

Los tripulantes se salvaron.

El rey volvió pronto al Giralda á causa del mal estado del mar.

Muéstrase satisfechísimo de su estancia en Santander.

Un donativo.—Inauguración aplazada

MADRID 1 (2'40 h.)

El monarca dejó mil pesetas para los pobres.

Se aplazó la inauguración de la exposición que vaya el conde de Romanones.

Créese que llegará del jueves al viernes.

##### El regreso

MADRID 1 (2'40 h.)

A las diez y media de la mañana de hoy saldrá de Santander el Giralda, conduciendo al rey.

Dirígráse á Bilbao.

#### Crónica negra

##### Grave caída

MADRID 31 (12 h.)

Telegrafian de Guadalajara que el joven don José López Martínez, alumno de la academia de Ingenieros, fué despedido de la bicicleta que montaba quedando gravemente lesionado.

##### Muerto de una puñalada

MADRID 31 (14'35 h.)

En Laredo rifieron Victoriano Clavijo y Lorenzo Urcos. Este mató de una puñalada al primero.

#### Declaraciones de Villanueva

Los nuevos presupuestos.—Torpederos inservibles.—Servicios sanitarios.—El proyecto de escuadra.

MADRID 31 (14'30 h.)

El ministro de Marina dijo hoy á los periodistas que viene trabajando en la confección de los nuevos presupuestos.

Su importe girará entre el presupuesto de 1904 que importaba 35.000.000 de pesetas y el proyecto del Sr. Ferrández que ascendía á 42.800.000 pesetas.

De los demás asuntos que proyecta nada habló por fanfarras.

Recordando el asunto del Puigcerdá, dijo que se encuentra en el compromiso de declarar inservibles 26 torpederos que llevan de 16 á 20 años de servicio.

No debe extrañar que estos barcos inútiles para el servicio puedan servir para la navegación mercante, porque los cascos sirven, pero si se quiere acondicionarlos para las necesidades de la marina de guerra, habría que gastar una cantidad respetable.

Declaró que proyecta establecer servicios sanitarios y otros de interés general en Ma-

ruecos, de acuerdo con los ministros de la Guerra y del Estado.

Manifestó que es probable que vaya á las regatas de Bilbao si asiste á ellas el rey.

Terminó diciendo que prolongará el viaje para estudiar el proyecto de escuadra y las necesidades de material para la marina, estudiando que hará sobre el terreno en unión de los técnicos.

#### La guerra ruso-japonesa

##### Toma de una posición

MADRID 31 (17 h.)

En Tokio se han recibido varios despachos anuncianto que después de un violento ataque de los japoneses, se apoderaron éstos de Ritoft, al Sur de la isla Sa Kaline.

Los rusos tuvieron doscientos muertos y quinientos prisioneros.

#### Una explosión

Un obrero muerto y cuatro medio asfixiados

MADRID 31 (22 h.)

En los Cuatro Caminos, entre las calles de Carnicer y Ríos Rosas, bajaron cinco obreros á un pozo de la alcantarilla de los antiguos viajes de agua, para componer la tubería del gas fluido.

Para soldar un tubo encendieron un hornillo de cok, produciéndose una explosión por consecuencia del escape de gas.

Uno de los obreros pudo salir y pedir auxilio.

Algunas personas bajaron en auxilio de los obreros, extrayendo á uno muerto y á los demás medio asfixiados.

A la casa de socorro donde éstos fueron atendidos, acudió numeroso público.

Al sacar al muerto se produjo una dolorosa escena.

El suceso produjo honda emoción en el barrio.

#### El Infante Fernando

##### Sigue la mejoría

MADRID 31 (15'15 h.)

Comunican de San Sebastián que el infante Fernando sigue mejorando.

#### El reglamento de alcoholos

##### El decreto de reforma

MADRID 31 (19 h.)

Se ha publicado el decreto de reforma del reglamento de alcoholos.

El preámbulo es muy extenso.

Consta de 25 artículos.

En los primeros se dan reglas á los cosecheros y fabricantes que se dedican á la fabricación de mistelas.

Se establece que el alcohol que se invierte en la fabricación de las mistelas quedará exento de otra tributación.

El artículo 14 asimila los alcoholos de orujo á los vínicos.

Se autoriza á los almaceneros y taberneros para que rebajan los alcoholos por medio de agua.

Se suprime los precintos de los envases cuando tengan una cabida mayor de cinco litros.

#### Extranjero

##### Elección de un socialista

MADRID 31 (17 h.)

Por el distrito de Corneville (Francia) ha sido elegido diputado el radical socialista Mr. Tanze.

##### Proyecto votado

MADRID 31 (17 h.)

Telegrafian de Roma que la Cámara de diputados ha votado el proyecto de liquidación de los ferrocarriles, expresando su confianza en el Gobierno.

#### La crisis agraria

##### Muerto de hambre.—Para socorrer á los obreros

MADRID 31 (18 h.)

El alcalde de Cabras telegrafía al gobernador de Sevilla, diciendo que se agrava la crisis agraria.

Añade que ayer se murió de hambre un obrero.

En vista de que se agrava la crisis ha dedicado todos los recursos del Municipio para socorrer á los braceros hambrientos, aceptando la responsabilidad que le corresponda.

#### De San Sebastián

##### El embajador de Inglaterra

MADRID 1 (11'15 h.)

Llegó á San Sebastián el embajador de Inglaterra.

Mañana conferenciará con el Sr. Montero Ríos.

##### Decreto para firmar

MADRID 1 (17'15 h.)

Mañana someterá el conde de Romanones á la firma del rey varios decretos de su departamento.

##### Romanenes y Montero Ríos

MADRID 1 (17'15 h.)

El conde de Romanenes conferenció hoy extensamente con el Sr. Montero Ríos.

Trataron de la asamblea foralvaria y del viaje que el ministro de Agricultura hizo á Andalucía.

##### Las diferencias entre los liberales sevillanos

MADRID 1 (18'15 h.)

Los señores Montero Ríos y García Prieto conferencian hoy sobre el conflicto surgido entre los liberales sevillanos.

Resolvieron no prestar apoyo á ninguno de los tres candidatos que se presentan.

Créese que así quedarán resueltas las diferencias entre demócratas y monárquicos.

##### Manifestaciones de Montero Ríos

